

La Alianza, instrumento sumamente evidente contra Cuba, fracasó estrepitosamente. Entre otras razones, porque Estados Unidos no suministró los fondos en la forma acordada y porque en buena cantidad de casos quienes los recibieron no estaban dispuestos a hacer realidad las reformas yendo a parar estos recursos a manos de las eternas oligarquías suramericanas (66).

La dinámica de los acontecimientos, fue acercando al gobierno de Venezuela con Estados Unidos, en la misma medida en que La Habana tomaba distancia de Washington y se acercaba a Moscú. Rómulo Betancourt había intentado en 1960 crear un Fondo Interamericano para indemnizar a las compañías estadounidenses que habían sido expropiadas en Cuba. Esta iniciativa disgustó a Fidel Castro porque el gobierno cubano no se negaba a indemnizar, sólo estaba proponiendo condiciones de pago viables para Cuba. Por otra parte, aunque en San José de Costa Rica el gobierno venezolano se resistió a aprobar una condenatoria expresa, con nombre y apellido contra Cuba, la resolución

(66) Ver Gil, Federico.: *Latinoamérica y Estados Unidos*. pp. 219-221.

aprobada por los Cancilleres se sabía dirigida contra la isla.

En todo caso, el gobierno cubano, razonablemente, consideró hostil la posición de Venezuela frente a Cuba en Costa Rica, y las relaciones entre ambos países, que en 1960 se vieron empañadas por la aprobación que recibió en La Habana la tesis de los hombres del MIR de que Betancourt había traicionado al pueblo venezolano, en el año 1961 se vieron afectadas gravemente por el rechazo de Cuba a la posición sostenida por Venezuela en Costa Rica.

En abril de 1961, tomó posesión de la Presidencia de los Estados Unidos John F. Kennedy. Este mandatario en su campaña electoral había mostrado un acento claramente anticubano. Estas fueron algunas de sus frases entonces: *"Debemos usar toda la fuerza de la OEA para impedir que Castro interfiera con otro gobierno latinoamericano y devolver la libertad a Cuba"; "debemos dejar sentada nuestra intención de no permitir que la Unión Soviética convierta a Cuba en su base en el Caribe y aplicar la Doctrina de Monroe"; "debemos hacer que el Primer Ministro Castro comprenda que*

nos proponemos defender nuestro derecho a la base naval de Guantánamo"; " las fuerzas que luchan por la libertad en el exilio y en las montañas de Cuba deben ser sostenidas y ayudadas y en otros países de América Latina debe mantenerse confinado el Comunismo, sin permitirle que se expanda".

Kennedy, prosiguió con los planes de invasión a Cuba preparados por Dwight Eisenhower (67). Desde los bombardeos del 14 de abril que precedieron a la invasión de Girón, una honda de protesta recorrió el mundo al grito de *Cuba sí, Yanquis no*". En menos de setenta y dos horas, el pueblo cubano aplastó la invasión mercenaria que cuidadosamente había preparado el imperialismo. En Bahía de Cochinos, o Playa Girón como prefieren decir los cubanos, el Estado imperial sufrió su primera y más vergonzosa derrota. Las embajadas y otras dependencias estadounidenses, jeeps norteamericanos, efigies de Kennedy, todo fue arrasado por el huracán antiimperialista que en ese mes memorable sacudió al

(67) *Tuttino, Saverio.: Breve Historia de la Revolución Cubana. pp. 224 y ss.*

al planeta (68).

Cuba conocía todos los pasos que venía dando Estados Unidos para agredirla. El plan inicial consistía en entrenar centenares de cubanos, darles formación guerrillera, dotarlos con equipos militares y de comunicaciones y si fracasaba la invasión colocarlos en las montañas del Escambray, provincia de Las Villas, en el centro de la isla. Se lograría que las pequeñas partidas antifidelistas que operaban allí, se agruparan alrededor de este núcleo central.

Los entrenamientos se iniciaron en la finca Helvetia, en Guatemala. Contaban así mismo con una base naval y un aeropuerto en Puerto Cabezas, Nicaragua.

En la base naval de Viéques, en Puerto Rico, se inició la preparación de hombres-rana. Por otra

(68) Pino Machado, O.: *La Batalla de Girón. Razones de su victoria.* pp. 67-276. Sobre este mismo tema es digna de mencionar Ediciones R. Playa Girón: *derrota del Imperialismo.* La Habana, Burgay y Cia, 1962. 4 ts. También Editorial de Ciencias Sociales. *Historia de una Agresión.* La Habana, Evelis Rodríguez y Curbelo, 1978.

parte, comenzó la organización del mascarón político. Cinco organizaciones contrarrevolucionarias ubicadas en Estados Unidos fueron agrupadas en un "frente", transformado después en " *Consejo Revolucionario Cubano*" con José Miró Cardona de Presidente y Antonio de Varona como Vicepresidente (69). Para sorpresa quizás de los propios diplomáticos estadounidenses, el 7 de octubre Raúl Roa, Canciller de Cuba, denunció en la ONU, con abundantes detalles estos manejos secretos de la CIA dirigidos a una agresión más contundente contra Cuba (70).

El gobierno cubano, recordando la experiencia de Guatemala en 1954 en la que la embajada norteamericana jugó un papel muy importante contra Jacobo Arbenz, exigió al gobierno norteamericano a que redujera su personal diplomático en La Habana a una cifra similar a la que tenía Cuba en su embajada de Washington. Eisenhower respondió

(69) La más completa explicación sobre preparativos de la invasión por parte de la CIA es la que ofrece Bosch, Juan.: *De Cristóbal Colón a Fidel Castro. El Caribe frontera imperial.* pp. 329-340.

(70) Editorial de *Ciencias Sociales*, Raúl Roa, Canciller de la Dignidad. pp. 162-166.

rompiendo relaciones con Cuba (71)

En una ofensiva fulgurante, el Ejército Rebelde aniquiló los grupos irregulares que estaban operando en el Escambray y tres días antes de la invasión de Bahía de Cochinos el pueblo cubano estaba listo para enfrentar la agresión.

Kennedy, nuevo Presidente de Estados Unidos, una vez enterado de la operación, la aprobó e introdujo un cambio solamente: el desembarco no sería en el pueblo de Trinidad como se había previsto sino en Bahía de Cochinos.

Antes, en marzo, el supuesto Consejo Revolucionario había sido presentado a la prensa por Lem Jones, agente de publicidad que la CIA había contratado para que se encargara del aspecto propagandístico de la operación. El día 12 de abril el Presidente Kennedy, en rueda de prensa, usando con el mayor cuidado las palabras, había declarado lo siguiente:

Antes que nada quiero decir que no habrá bajo ninguna condición una intervención en Cu

(71) Ver Documentos (Revista de Información Política)
No. 4. Enero-Marzo, 1961. pp. 163-164.

ba hecha por las fuerzas Armadas de Estados Unidos. Este gobierno hará lo que pueda y pienso que él pueda cumplir sus obligaciones, para asegurar que no haya norteamericanos envueltos en ninguna acción dentro de Cuba (72)

El 15 de abril, aviones B-26 norteamericanos, bombardearon La Habana, San Antonio de los Baños y Santiago de Cuba. Se pretendía así anular el pequeño poder aéreo de que disponía Cuba. En el amanecer del 17 de abril se produjo el desembarco mercenario en Playa Giron. Y en 72 horas, el pueblo cubano aplastó la agresión imperialista. Ya el día anterior- 16, en medio de un bosque de fusiles alzados, Fidel recordando que Cuba estaba siendo atacada por el más grande poder de la tierra y que su país era pequeño por lo cual no le quedaba más alternativa que ubicarse en uno de los dos grandes bloques del poder mundial, había declarado a Cuba país socialista:

(72) Bosch, Juan. : *Ibidem.* p. 335.

Eso es lo que no pueden perdonarnos, que estemos ahí en sus narices y que hayamos hecho una revolución socialista en las propias narices de Estados Unidos.' Y que esa revolución socialista la defendamos con fusiles !!! y que esa revolución socialista la defendamos con el valor con que ayer nuestros artilleros acribillaron a balazos a los aviones agresores !!!

Compañeros obreros y campesinos esta es la revolución socialista y democrática de los humildes, con los humildes, y para los humildes (73).

Los acontecimientos de Playa Girón encresparon aún más las pasiones políticas en Venezuela. Nuevas manifestaciones contra Estados Unidos y a favor de Cuba se producen en Caracas. Por otra parte, a mediados de año se desata una virulenta oposición contra la "Ley de Medidas Económicas de Emergencia", calificada por los parlamentarios de la izquierda como "Plan de Hambre", porque, entre otras medidas, decretaba una rebaja general de

(73) Ibid. p. 337.

sueldos en todo el país. A estas alturas Venezuela está radicalmente dividida.

Venezuela vive una situación de virtual guerra civil, la violencia callejera caracteriza las manifestaciones públicas con lamentables saldos de muertos, heridos y encarcelados. Grupos armados integrados^a las manifestaciones públicas responden al fuego de la policía y de los organismos de seguridad. Así van tomando forma las primeras unidades armadas opositoras. Aunque la violencia, se atribuye al ejemplo cubano, la verdad es que ella proviene también del hondo malestar económico y social que aqueja al país.

De hecho la vigorosa redistribución del ingreso en favor de los trabajadores que se efectúa en los dos primeros años de la caída de la dictadura, va perdiéndose con tal celeridad que en 1963, ya se ha vuelto a una situación desde este punto de vista, similar a la que existía en los últimos años del gobierno de Pérez Jiménez (74).

(74) Aranda, Sergio.: *La economía venezolana. Una interpretación de su modo de funcionamiento.* p. 189.

El 11 de noviembre de 1961, Venezuela rompió relaciones diplomáticas y consulares con Cuba. Ya antes, en el mes de octubre, el gobierno de Venezuela había producido un comunicado en que señalaba que la conducta de Cuba "está creando problemas en el continente" "perturba la tranquilidad política" "y amenaza la estabilidad democrática" :

el tipo de gobierno cubano, es la negación del sistema democrático, base de nuestra organización interamericana. No respeta los derechos de la persona humana. Los fusilamientos por razones políticas y otras gravísimas violaciones repugnan a la conciencia americana. El gobierno de Venezuela considera que esta violación así como la evidente vinculación del gobierno cubano a potencias extracontinentales obligan a que el problema sea considerado dentro de la organización regional (75).

(75) Libro Amarillo, 1962. p. 11.

La respuesta de Cuba fue inmediata. Las emisoras cubanas difundieron una declaración radial en que el Canciller cubano Raúl Roa, cuestionaba los señalamientos de Venezuela y afirmaba que esas aseveraciones sobre Cuba no procedían del pueblo de Venezuela sino del gobierno, el cual tenía una posición genuflexa frente al Departamento de Estado y la CIA:

La historia demuestra que los únicos perturbadores de la tranquilidad política del hemisferio y de su estabilidad democrática, son el imperialismo norteamericano y aquellos gobiernos de América que obedecieron a sus mandatos, como el del Presidente Rómulo Betancourt, meten sus narices donde no deben, exportan la contra-revolución y propulsan la intervención colectiva de la OEA en asuntos de absoluta incumbencia del gobierno y pueblo de Cuba ... Cuba denuncia a la opinión pública continental que el gobierno del Presidente Betancourt ha sustituido al régimen títere del Perú, al fracasar la burda intriga de éste en la OEA, en los planes de aislamiento por el departamento de Estado norteamericano y la CIA, cuya

finalidad es crear las bases y las condiciones propicias para una nueva agresión militar contra el régimen y pueblo cubano (76).

Independientemente del tono del Canciller cubano, salta a la vista una verdad : lo que aquí afirma Raúl Roa fue exactamente lo que ocurrió después.

El 5 de noviembre, se produjo un nuevo comunicado del gobierno venezolano. Esta vez se señalan varias causas del deterioro y se precisa que sólo se espera resolver algunos problemas de asilados en La Habana para darle una respuesta categórica a Cuba. Y una semana después la cancillería venezolana entregó al encargado de negocios de Cuba en Caracas la nota informando al gobierno de la isla sobre la decisión venezolana de ruptura. En su mensaje de ese mismo día, el Presidente Betancourt señaló que el gobierno venezolano no podía aceptar las acusaciones del canciller cubano en el sentido de que el gobierno de Venezuela actuaba bajo los dictados e indicaciones de potencias extranjeras porque en ello "estaba en

(76) *Idem.*

juego la dignidad de la nación". La ruptura mantenía en pie, el principio de no intervención armada en Cuba, por parte de otro país americano porque esto representaría la quiebra del sistema regional. No obstante, Venezuela estaba de acuerdo con una acción colectiva de los países americanos contra Cuba (77).

En diciembre, visitó a Venezuela el Presidente estadounidense John F. Kennedy. En esta oportunidad el presidente venezolano hizo una categórica declaración de alineamiento con los Estados Unidos. En un discurso, en presencia del Presidente Kennedy y su señora, afirmó:

No es por imposición ajena, sino por propia y responsable actitud vinculada a los mejores intereses de la nación, que estamos y estaremos ubicados en el campo de Occidente, dando desde esa posición bien definida todos los aportes posible para la paz mundial y para obstaculizar los avances en América de la infiltración totalitaria dirigida por el

(77) Libro Amarillo, 1962. pp. 14-17.

bloque Chino-Soviético (78)

Los días navideños de 1961, no atenuaron la intensidad de la Crisis política. En estos días se consumó la segunda división del partido de gobierno Acción Democrática, como producto de las resistencias interna a la política desplegada por Betancourt. Antes fue el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR). Ahora el Partido Revolucionario Nacionalista (PRN) (79).

El año 1962, se inicia con una gran movilización nacional de apoyo al gobierno, preparándose una gigantesca manifestación en Caracas para el 13 de febrero fecha aniversario del mismo. Paralelamente, el gobierno promueve gestiones ante el Procurador General de la Nación, con el fin de que prohíba la actuación legal del Partido Comunista y del MIR. Por estos mismos días el Ministerio de la Defensa informa de la existencia de grupos guerrilleros en algunas zonas rurales de Venezuela. Ciertamente, los grupos armados

(78) *Libro Amarillo, 1962. p. 25.*

(79) *Ver Ediciones Centaruro: Las 3 divisiones de AD. Caracas, Avila Arte, 1987.*

surgidos inicialmente con propósitos de autodefensa en el desarrollo de las manifestaciones callejeras, se consolidaron en la medida que arreciaba la violencia betancurista y pasaron a constituir Unidades Tácticas de Combate (UTC). El agrupamiento de éstas, originó destacamentos armados, entre los cuales se hicieron famosos por esta época el Livia Gouvernerur, ^{el} Alberto Rudas Mezones y el Humberto Méndez Figueredo, entre otros. Estos destacamentos al recibir rudos golpes en las ciudades y copiando la experiencia cubana de las guerrillas rurales, se replegaron al campo.

En enero de este mismo año, 1962, se reunió la VIII Conferencia de Cancilleres en Punta del Este, Uruguay. El objeto de esa reunión fue considerar las amenazas a la paz y a la independencia política de los estados americanos por parte de potencias extracontinentales. En este cónclave, se tomaron varias resoluciones (80). Entre otras las siguientes:

En primer lugar fue excluida Cuba del Sistema

(80) Ver Documentos (Revista de Información Política) No. 8 Enero-Marzo. 1962. pp. 239-255.

interamericano al considerarse que la adhesión al marxismo-leninismo y el alineamiento con el bloque comunista es incompatible con el sistema interamericano. Así mismo, fue excluida Cuba de la Junta Interamericana de Defensa, instrumento a través del cual, Estados Unidos ejerce el control militar del hemisferio. Igualmente, se creó una comisión especial de consulta sobre seguridad contra la acción subversiva del comunismo internacional.

En la octava reunión de Cancilleres, se comprobó que la ofensiva del comunismo en América, en connivencia con el gobierno de un estado americano identificado con la ideología marxista-leninista, que ha aceptado la ayuda militar de potencias comunistas extracontinentales, y no ha vacilado tampoco en admitir las amenazas de intervención de esas mismas potencias en América, ha puesto en evidente peligro la solidaridad continental, y la existencia de las instituciones democráticas americanas (81)

(81) Libro Amarillo, 1963, p. CXIV.

En esta oportunidad en Punta del Este, el Canciller venezolano Falcón Briceño expresó:

El problema consiste en que en uno de nuestros países, en Cuba, hay un gobierno que es la negación de nuestras más arraigadas costumbres políticas, que suprime la libertad que irrepeta los derechos humanos, que trata por medio de la propaganda escrita o radial, de estimular el derrocamiento de otros gobiernos, que emplea un lenguaje reñido con la más elemental decencia política y que olvida que la solidaridad americana exige la aplicación de la democracia representativa. Pero lo más grave es que Cuba le está dando la espalda a sus compromisos interamericanos, olvidándose de la geografía, de la tradición de libertad, supeditando su política internacional a la de potencias extracontinentales (82).

En esa forma Venezuela suscribió una condenatoria ideológica contra Cuba, cosa a la

(82) Libro Amarillo. 1963. p. 75.

se había resistido y Cuba quedó fuera del sistema interamericano por su afiliación al marxismo-leninismo.

Cuba se hizo escuchar en Punta del Este por boca del Comandante Ernesto Ché Guevara, quién una vez más, desenmascaró los propósitos del imperialismo contra América Latina.

En marzo Cuba llevó el problema a la ONU. Allí argumentó:

- 1.- Las resoluciones de Punta del Este violan la carta de la ONU.
- 2.- Las medidas coercitivas fueron aprobadas sin contar con la anuencia del Consejo de Seguridad.
- 3.- Las sanciones violan la carta de la OEA y del TIAR.
- 4.- Son una amenaza para la Paz y la Seguridad Internacional.
- 5.- Son una agresión a la soberanía de Cuba.
- 6.- Interfieren en asuntos internos de Cuba y golpean el derecho de cada estado a tener el

sistema social y político que prefiera.

Los países americanos, entre ellos Venezuela, por boca de su embajador Julio Sosa Rodríguez, defendieron las decisiones de Punta del Este. No era el choque de Estados Unidos con Cuba, sino de todos los estados americanos con Cuba, dijo Sosa Rodríguez.

Sendas Resoluciones presentadas por Rumania y Checoslovaquia en el Consejo de Seguridad y por Mongolia en la Plenaria, todas favorables a Cuba, fueron rechazadas.

A comienzos de febrero, el día 3, el gobierno de Estados Unidos luego de celebrar la victoria diplomática contra Cuba en Uruguay, decidió el embargo total del comercio con Cuba subrayando que de esa forma La Habana se vería privada de las divisas en dólares que venía recibiendo por concepto de sus exportaciones a Estados Unidos. En este mismo momento la potencia norteamericana inició gestiones para presionar a Canadá a que redujera sus intercambios con Cuba.

En Venezuela, se produjeron rebeliones en la base naval de Carúpano el 4 de mayo y en la de

Puerto Cabellos el 2 de junio, ambas con fuertes vinculaciones con la oposición de izquierda y con los sectores insurreccionales. La primera estuvo encabezada por el Capitán de Corbeta Teodoro Molina Villegas y la segunda por los Capitanes de Navío Victor Hugo Morales y Manuel Ponte Rodríguez. La insurgencia, según se conoció una vez debelada, formaba parte de un amplio levantamiento, proyecto con perfiles "nasseristas". El gobierno suspendió las garantías constitucionales, prohibió las actividades del Partido Comunista y del MIR, organizaciones aparentemente implicadas en los alzamientos, y en junio el Congreso Nacional discutió la petición de la Corte Suprema de Justicia, solicitando el allanamiento de la inmunidad parlamentaria a los diputados Eloy Torres (PCV) y Simón Saez Mérida (MIR), por haber estado involucrados directamente en los sucesos de Carúpano. Allanada la inmunidad del primero fue sentenciado por un Consejo de Guerra a ocho años de prisión. Las acciones de Carúpano y Puerto Cabello son generalmente consideradas como el punto de partida del Frente de Liberación Nacional (FLN) y de las Fuerzas Armadas de Liberación Nacional (FALN), agrupaciones políticas y militares conductoras de la

oposición revolucionaria contra Betancourt.

El 4 de febrero de 1962, estando frescas las decisiones de Punta del Este contra Cuba, el pueblo cubano en asamblea aprobó la Segunda Declaración de La Habana (83). Este documento, una requisitoria demoledora contra las tropelías imperialistas en los países atrasados, es sumamente revelador. Una mayoría precaria de catorce gobiernos que sólo representaban en conjunto un tercio de la población de América, expulsó a Cuba de la OEA. El imperialismo no pudo sin embargo imponer el cese de relaciones comerciales. El gobierno estadounidense al regreso de su delegación de Punta del Este, dictó la medida de prohibir absolutamente toda la compra de productos a Cuba.

En Punta del Este el imperialismo yanqui reunió a los cancilleres para arrancarles mediante presión política y chantaje económico sin precedentes, con la complicidad de un grupo de los más desprestigiados

(83) Cabrera, Olga.: *El antiimperialismo en la historia de Cuba.* pp. 198-237.

gobernantes de este continente, la renuncia de la Soberanía Nacional de nuestros pueblos y la consagración del odiado derecho de intervención en América; el sometimiento de los pueblos a la voluntad omnimoda de Estados Unidos de Norteamérica, contra la cual lucharon todos los próceres desde Bolívar hasta Sandino (84).

Una muestra elocuente, de la preponderancia de los gobiernos dictatoriales en la OEA en el momento en que se condena a Cuba en Punta del Este, es el hecho de que a comienzos de junio del mismo año, es decir, a pocos meses de la expulsión de Cuba, una solicitud presentada por Venezuela, República Dominicana, Honduras y Costa Rica, pidiendo una reunión de Cancilleres para analizar la actividad de los gobiernos representados en la OEA frente a regímenes derivados de golpes de estado, obtuvo sólo 7 votos a favor, 5 en contra y 8 abstenciones, es decir, la propuesta fue votada negativamente. El peso de los gobiernos autoritarios, aliados de

(84) *Ibidem.* p. 214.

Estados Unidos en la OEA, como en el caso de la expulsión de Cuba, impuso así sus designios a los países del Continente. La OEA quedó desenmascarada como lo que es: un ministerio de colonias yanqui, una alianza militar, un aparato de represión contra el movimiento de liberación latinoamericano. Las revoluciones no se exportan, las hacen los pueblos. Lo que Cuba pueda dar y ha dado ya, es su ejemplo. Y la Revolución Cubana enseña que la revolución es posible, que los pueblos pueden buscarla, que en el mundo contemporáneo no hay fuerzas capaces de impedir el movimiento de liberación. Pero, el deber de todo revolucionario es hacer la revolución. En América y en el mundo, la revolución vencerá pero no es de revolucionarios sentarse en la puerta de su casa a ver pasar el cadáver del imperialismo. Cada año que se acelere la liberación de América significará millones de niños que se salven para la vida, millones de inteligencias que se salven para la cultura, y en cambio, caudales de dolor que se ahorrarían los pueblos. Esta era la posición de Cuba.

A comienzos de octubre se celebró en Washington una reunión informal de Cancilleres para discutir sobre la "Seguridad del Continente", en la que

aparte de ratificarse los acuerdos anteriores, se constataron los avances logrados en los mecanismos hemisféricos de seguridad.

Después de dejarse sentado que "no es lo mismo acción americana individual o colectiva en preservación de la seguridad hemisférica que la ingerencia soviética en Cuba" acordaron mecanismos de control sobre barcos comerciales dirigidos a Cuba; sobre grupos y agentes del comunismo en cada país; sobre arribo de armas y pertrechos a Cuba; sobre traslados de fondos para la subversión en repúblicas americanas y sobre el uso de Cuba como centro de operaciones propagandísticas contra el Continente.

El 22 de octubre de 1962, el Presidente Kennedy impone el bloqueo naval sobre Cuba (85). El gobierno norteamericano argumenta que su propósito es evitar la llegada de armas ofensivas rusas a Cuba y que Estados Unidos tomará represalias contra la Unión Soviética si algún proyectil atómico es

(85) Ver Documentos (Revista de Información Política) No. 11 Octubre-Diciembre, 1962. pp. 139-146.

disparado contra país americano y que hundirán cualquier barco comunista que se niegue a detenerse.

El mismo 22 de octubre, Estados Unidos solicitó según el TIAR la convocatoria del órgano de consulta de la OEA, dada la presencia de armas ofensivas nucleares soviéticas en Cuba. Al día siguiente se decide convocarlo. El representante venezolano al expresar su acuerdo con la convocatoria hizo un virulento ataque contra Cuba. Al mismo tiempo se decide pedir que se dismantelen y se retiren de Cuba los proyectiles y otras armas con capacidad ofensiva, se recomienda a los Estados Americanos adoptar medidas individuales y colectivas, incluso armadas, para evitar que Cuba siga recibiendo estos elementos y evitar que pueda usarlos contra el continente. Y finalmente, acuerdan informar al Consejo de Seguridad de la ONU.

El 24 de octubre Estados Unidos establece en torno a Cuba la cuarentena, especie de bloqueo parcial, acción que fue seguida por otros gobiernos.

Venezuela por su parte envió los destructores Nueva Esparta y Zulia para participar con otros países en el patrullaje de las costas orientales de

Venezuela y en el Consejo de Seguridad de la ONU se expresó sobre el bloqueo, en los siguientes términos:

Ha sido comprobado que la Unión Soviética ha instalado en Cuba, bases de cohetes capaces transportar proyectiles nucleares a distancias de 1000 millas y que actualmente está instalando otras para cohetes con alcance de 2200 millas ... Bien conocida es la tirante situación existente entre Cuba y otras repúblicas americanas especialmente en el área del Caribe. El régimen comunista de Cuba pretende exportar su sistema ... más peligroso es que disponga de proyectiles nucleares capaces de aniquilar a cualquiera de nuestros países (86).

El Presidente Betancourt en su alocución el 27 de octubre sobre los misiles en Cuba, planteó como requisito básico "que la Unión Soviética retire las armas ofensivas para entrar a dialogar" y declaró:

El gobierno de Venezuela va a cumplir con

(86) Libro Amarillo, 1963. pp. 31-32.

todos y cada uno de los compromisos internacionales. No sólo por lealtad a los textos escritos en los tratados; ... sino por sentido de supervivencia nacional. La significación del petróleo como materia básica para movilizar la maquinaria industrial y bélica de los Estados Unidos no es desconocida. La existencia de armas nucleares en Cuba pone en peligro no sólo los centros vitales de la industria estadounidense sino también los campos y ciudades petroleras del Oriente y el Occidente nacional. Por eso vamos a cooperar. Para que de una vez por todas se ponga cese a una situación que constituye un riesgo permanente para nuestra seguridad y para nuestra supervivencia como nación (87)

La Crisis de los misiles, la cual representó la más cercana posibilidad de la Tercera Guerra Mundial en las recientes décadas, terminó cuando "el gobierno soviético aceptó retirar los cohetes y desmantelar las rampas de lanzamientos, a cambio de

(87) *Ibidem.* p. 53.

de la promesa norteamericana de no permitir ataques armados desde su territorio contra el régimen de Fidel Castro" (88). Cub., específicamente Fidel, en desacuerdo momentáneo con la posición soviética, levanto el Programa de Cinco Puntos consistente en el cese inmediato, absoluto y general del bloqueo a Cuba; de las acciones terroristas contra Cuba, preparadas en Estados Unidos y Puerto Rico; de las violaciones de los espacios aéreos y marítimos y retiro de la Base de Guantánamo y restitución de su territorio a Cuba (89)

Las decisiones de Punta del Este, y sobre todo, la posición asumida por el gobierno de Venezuela ante la Crisis de los misiles, generan nuevos conflictos en Venezuela. Se debate por estos días árdorosamente la línea internacional del gobierno.

*En la comisión de Política Exterior de di
putados, la oposición de izquierda inter
pela al Canciller Falcon Briceño. Herrera
Oropeza califica al gobierno de vendido*

(88) Ver Grinevich, E. y B. Gvozdarlov.: *Washington contra La Habana.* p. 101-103. Así mismo, Darushenkov, Oleg.: *Cuba-, el camino de la Revolución* p. 228.

(89) Lamore, Jean.: *Cuba.* p. 78.

al imperialismo norteamericano, y Lugo Rojas protesta por la sumisión de la política internacional venezolana a los dictados de Washington (90).

En el curso de 1963, la situación de Venezuela era muy peculiar. Por una parte el gobierno en ejercicio de sus funciones, por otro lado, los grupos empresariales y sindicales procurando su superación socio-económica; en otro nivel, la clase media preocupada por la violencia y haciéndose crecientemente conservadora; por otra parte, los partidos políticos y grupos independientes buscando votos para sus candidatos y el PCV y el MIR unidos en el FLN y en la FALN, dedicados totalmente a las guerrillas rurales y urbanas.

El apoyo de Cuba a las acciones armadas en Venezuela, se incrementó notablemente a partir de la exclusión de Cuba en Punta del Este. El régimen cubano que desde mediados de 1960 se había hecho eco de las críticas dirigidas por la oposición revolucionaria a Betancourt, después de la

(90) Velasquez, R.J. y otros.: *Op. cit.* p. 233.

Declaración de San José había entriado sensiblemente sus relaciones con Venezuela.

A partir de la reunión de Punta del Este, de 1962, Cuba se decidió por el apoyo abierto a los grupos insurreccionales venezolanos.

En febrero de 1963, Rómulo Betancourt visitó Estados Unidos. La Declaración conjunta firmada por el mandatario venezolano y el Presidente Kennedy, reiteró las formulaciones contenidas hasta entonces en las resoluciones de la OEA. En su discurso pronunciado ante esta organización el 20 de ese mes, el magistrado venezolano señaló:

Esta actitud negativa al reconocimiento de los regimenes de fuerza y de crear un cordón profiláctico en torno de ellos fortalecerá a la comunidad interamericana para enfrentar otro reto que tenemos planeado en el Continente como es el establecimiento de una cabeza de puente soviética en la Cuba Comunista de hoy ... Debemos combatir el régimen comunista de Cuba. Pero, esto debemos hacerlo ... presentándonos como un bloque unido de gobiernos en los cuales la única fuente

legítima de poder sea el voto donde se respeten los derechos humanos; donde exista pluralidad de partidos y se garanticen las libertades fundamentales (91).

El año 1963, literalmente, Venezuela arde por los cuatro costados. En septiembre se producen los infortunados sucesos del Paseo El Encanto, parque ubicado cerca de Los Teques, Estado Miranda. Un grupo armado asaltó un tren de paseo con cuatrocientos pasajeros, lo que arrojó un saldo de varios muertos, entre ellos varios guardias nacionales.

El gobierno ordenó el arresto de un grupo de parlamentarios del Partido Comunista y del MIR y libró orden de captura contra otros. Antes de ser detenidos los diputados Gustavo Machado (PCV) y Domingo Alberto Rangel (MIR), dieron a la publicidad una declaración conjunta, condenando la acción del tren de El Encanto. Los parlamentarios fueron encarcelados. El Partido Comunista y el MIR fueron ilegalizados.

(91) Libro Amarillo 1964. pp. L y LI.

En noviembre de este año en las playas venezolanas de Paraguaná, Estado Falcón, cerca del campo de operaciones del frente guerrillero José Leonardo Chirinos, fue descubierto un lote de armas por parte de efectivos del ejército venezolano. Este armamento incluía morteros, cañones sin retroceso, subametralladoras, fusiles automáticos livianos, lanzacohetes antitanques y cartuchos y municiones y supuestamente procedía de Cuba. Venezuela acusó a Cuba en la OEA y pidió la Reunión del Organo de Consulta previsto por el T IAR. La procedencia cubana de las armas, se dijo, fue confirmada por una comisión del Organismo Regional que detectó en ellas, según se informó, la identificación de la "Fábrica Nacional de Armamentos de Bélgica" y del Ejército así como del Escudo de Cuba.

En julio de 1964, la IX Reunión de Cancilleres condenó al régimen de Fidel Castro por agresión a Venezuela y le impuso las sanciones derivadas del instrumento mencionado, exceptuando la intervención directa.

Este hallazgo de armas, supuestamente procedentes de Cuba y localizadas en Paraguaná,

produjo un fuerte impacto en la opinión pública venezolana. No obstante, superada la impresión inicial, se planteó la duda. Obviamente, no costaba creer que hubiera sido localizado en este sitio. Sin embargo, lucía inverosímil que tan grande alijo de armas hubiese podido descargarse en una playa venezolana sin que la vigilancia y el patrullaje de las costas, hubiera detectado la operación. Por otra parte, el bote incautado con la inscripción del Instituto Nacional de la Reforma Agraria (INRA) de Cuba, parecía repetir el caso de aquel avión B-26 estadounidense que fue pintado en Puerto Cabezas (Nicaragua) por la CIA, colocándosele en la nariz, el número 933 y en la cola las siglas FAR y que fue previamente baleado, para después ser aterrizado en Miami y contarle a la prensa norteamericana un imaginario levantamiento militar contra Fidel Castro, la cual formó parte de la preparación progagandística para la invasión de Playa Girón, lanzada dos días después, el 17 de abril de 1961. Finalmente, no resultaba fácil creer que Cuba hubiera cometido esta inocentada ya que supuestamente llegó a descubrirse su escudo en las culatas de los fusiles.

Las armas de Paraguará, si no fueron un

operativo de la CIA, formaron parte de una manipulación electoral del gobierno a pocos días de las elecciones presidenciales del 10. de diciembre de 1963.

En las elecciones de diciembre de 1963 triunfó, con una raquítica mayoría, el candidato oficialista Raúl Leoni, quién asumió a los pocos meses, en 1964.

política y política económica de las naciones vecinas, y los cambios políticos, militares y diplomáticos. El resultado es un modelo político democrático, generoso, que surge ante la luz del sacrificio de los hombres transformados en mártires por los cambios que se ven en sus países.

Hacia Venezuela que revoluciona el estado, copiar las que se ven en reformas sociales que políticamente avanza un término pluralistas y que, obviamente, por razones de su naturaleza básica que es el pueblo, se encuentra fuertemente aliada a Estados Unidos, es la Venezuela de 1957. Esta Venezuela en la que ocupa lugar preponderante la corriente adada liderada por Rómulo Betancourt, quien entonces se ha hecho aliado de Estados Unidos y ha presionado por el fin del anticomunismo militar es la Venezuela que estará colocada frente a Cuba en los umbrales de la revolución socialista.

En Cuba, opuestamente, el siglo nació con la presencia estadounidense, relevando a la vieja dominación española. El siglo nació en el ejército norteamericano en 1902, la República. El siglo comenzó infamante de vasallaje, unido a la intervención imperialista norteamericana en la guerra de 1934. El siglo derivando efectos negativos para Cuba, entre otros, la introducción de la tendencia autoritaria, que se hizo al punto de haber dominado gobiernos democráticos. El siglo se abre con la revolución en Cuba en los años 50, que se abre con la liberación autoritaria del signo dominante de la revolución socialista. El siglo comienza en 1959, con la llegada de Fidel Castro, la herencia pluralista, la del Movimiento Democrático y la de los años 60, con el triunfo de la revolución socialista, que se abre con la liberación de la Cuba del siglo XX.

Los gobiernos latinos del primer cuarto de siglo, al menos, se abren con la brutal dictadura de Gerardo Machado. Y a la caída de este en 1933, entre otros, se abre por los efectos devastadores que la crisis del 29 provocó sobre la economía cubana, ya Estados Unidos contaba con una figura de relevo: Fulgencio Batista, desde entonces arrojó, nombre fuerte y supremo garante de los intereses de los latinos en Cuba.

El hecho del imperialismo cubano y su elevado costo de revolución para el pueblo se manifestó no sólo en los días que se le concedió la independencia sino también en las sucesivas manifestaciones de los años que rodearon la caída de Batista. No podemos olvidar la importancia de la capacidad de Batista en la política interna con la deficiencia de los partidos cuando era más fuerte del Partido Comunista victorioso sin necesidad de serles limitaciones, facilitó la conformación de un cuadro de poder favorable a Estados Unidos. Por otra parte, la conformación imperante en estas organizaciones partidarias operativamente contra los autocráticos, contribuyó significativamente a consolidar la consolidación de poder democrático alternativo.

En síntesis, el cuadro que facilitó a Fidel Castro la victoria revolucionaria es, a grandes rasgos, el siguiente: relaciones sociales, medias no carteras de cuenta prosperar la actividad pero por las obturadas los canales de acceso al poder, una clase trabajadora organizada y combativa, veteranos de incontables luchas contra patronos nacionales y extranjeros, una situación económica estacional producto del cambio a turismo, con la consiguiente carga de desdoblamiento social, una elite política batistiana sin proyectos, sin planes, sin ideas de gobierno, espaldas de patrocinio estadounidense dependiente de Estados Unidos, corrupción generalizada; la iglesia mayoritariamente integrada por españoles, evitada de la realidad, los sindicatos controlados por el gobierno y el ejército controlado por Batista, un sector intelectual frustrado pero con tendencias de comprometerse en la acción opositora y en el traspaso. El aspecto de desvinculación de Cuba.

En marzo de 1952 se gesta el zarpazo de Batista cuando el gobierno de Prío y en julio de 1953 se produce el asalto al Cuartel Moncada, punto de partida de la alternativa revolucionaria castrista. La lucha de las montañas que desgracia, fuertemente armada como correspondía a la Cuba gobernada por una dictadura terrorista, la consecuencia del Ejército Rebelde y el arribo posterior de Castro al poder, no sin que se hayan producido fricciones con los aliados Unidos como producto de su apoyo a Batista, son los hechos que van a marcar la tendencia del gobierno revolucionario cubano.

En América podemos hacer las siguientes afirmaciones:

- 1.- En Venezuela, desde 1958, con algunas, se comienza la tendencia hacia la instauración de un régimen político de tipo representativo, alineado con Estados Unidos y tendencias anticomunistas, como corresponde a la línea del partido Acción Democrática y al liderazgo de Rómulo Betancourt. La corriente edec, como base, ha sido fundamental en la Venezuela de este siglo, se desvalora de sus planteamientos socialistas revolucionarios y antiperuistas iniciales, en posiciones reformistas, proortamericanas y anticomunistas, sobre todo después de la caída de Rosalío Gallegos.
- 2.- En Cuba, contrariamente, el curso histórico del presente siglo muestra la preponderancia de la tendencia autoritaria pese a los paréntesis democráticos e incluso de ascenso popular, ocurridos transitoriamente. Esta corriente dictatorialista, por la presencia del ejército estadounidense, con la Enmienda Platt, con gobiernos laxos, con Gerardo Machado, con sucesores acompañados como los de Grau y Prío, y con la crisis desembocada de Fulgencio Batista, instaurada por la violencia y respaldada con respuesta armada, por extensión provocó el choque de Cuba con Estados Unidos, con los monopolios norteamericanos y con los sectores beneficiarios principales del orden autoritario prevaliente durante décadas en la isla.
- 3.- Sobre el piso representado por el fenómeno imperuista norteamericano, de tanta influencia continental y sobre todo caribeña, edecó este legado histórico que al final de todo el siglo XX colocó a Venezuela y Cuba en contextos distintos, más bien opuestos, la primera dirigida a una alianza estrecha con Estados Unidos y la segunda a una confrontación con él. El proyecto revolucionario del Che Guevara y de Castro, a diferencia del neodictator representativo de Acción Democrática y de Betancourt, no apuntó al enfrentamiento con Estados Unidos sino al choque con la potencia del norte, agresivamente actuando sobre

el conjunto otros factores, como el interés personal, el poder adquisitivo, los repartos de recomendación a la política de teatro y la difusión hecha por boca de las unidades de los revolucionarios vascos en la política del estado. (Bergson, 1911).

B I B L I O G R A F I A

- Acuña, Guido. Cuando mataron a Ruiz Pineda. Caracas, Ediciones Rafael Arévalo González, 1977.
- Alexander, Robert J. El partido comunista de Venezuela. México, Editorial Diana, 1971.
- Alvarez Ríos, B. Cuba: Revolución e Imperialismo. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1969.
- Aranda, Sergio. La Economía venezolana. Una interpretación de su modo de funcionamiento. Bogotá, Siglo XXI, 1977.
- Araujo, Orlando. Venezuela violenta. Caracas, Espérides, 1968.
- Situación Industrial de Venezuela. Caracas, UCV, 1969.
- Arciniegas, Germán. Biografía del Caribe. Buenos Aires, Editorial Sudamericana, 1945.

Arón, Raymond. **La República Imperial. Los Estados Unidos en el Mundo (1945-1972).** Madrid, Alianza Editorial, S.A., 1976.

ASOVAC. **Geopolítica de las relaciones de Venezuela con el Caribe.** Caracas, Fundación Fondo Editorial Acta Científica, 1983.

Barkin D, y otros. **Cuba, camino abierto.** México, Siglo XXI Editores, 1973.

Benitez, José A. **Martí y Estados Unidos.** La Habana, Editora Política, 1983.

Betancourt, Rómulo. **La Revolución Democrática en Venezuela.** Caracas, Imprenta Nacional, 1968.4 tomos.

..... **Hacia América Latina democrática e integrada.** Caracas, Senderos, 1967.

..... **El 18 de Octubre de 1945. Génesis y realizaciones de una Revolución Democrática.** Barcelona (España), Seix Barral, 1979.

..... **Memoria del último destierro (1948-1958).** Caracas, Centauro, 1982.

..... **Contra la dictadura de Juan Vicente
Gómez (1928-1935).** Caracas, Centauro, 1982.

..... **Venezuela, Política y Petróleo.**
Barcelona (España), Seix Barral, 1979.

..... **Una República en Venta.** Caracas, Futuro,
1937.

Betto, F. Fidel y la Religión. La Habana, Oficina de
Publicaciones del Consejo del Estado, 1985.

Blanco Muñoz, Agustín. Testimonios Violentos. Caracas,
Ediciones Faces-UCV, 1980. Tomos 1 al 9.

**Boersner, Demetrio. Venezuela en el Caribe. Presencia
cambiante.** Caracas, Monte Avila editores, 1978.

..... **Relaciones Internacionales de América
Latina.** México, Nueva Sociedad, 1982.

**Bosch, Juan. De Cristóbal Colón a Fidel Castro. El
Caribe Frontera Imperial.** La Habana, Casa de las
Américas, 1981.

**Briceño Iragorry, Mario. Diálogos de la Soledad . Mérida
(Venezuela).** Talleres Gráficos Universitarios, 1958.

Brito F., Federico. **Venezuela. Siglo XX.** La Habana, Casa de las Américas, 1967.

..... **La aristocracia del dinero en Venezuela actual (1945-1985).** Barquisimeto, Fondo Editorial Buria, 1986.

Bruni Celli, M.T. **Acción Democrática y los primeros programas políticos: Del Plan de Barranquilla a candidatura simbólica de Rómulo Gallegos, 1931-1941.** Caracas, Centauro, 1980.

Caballero, Manuel. **Rómulo Betancourt.** Caracas, Ediciones Centauro, 1977.

Cabrera, Olga. **El anti-imperialismo en la historia de Cuba.** La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1985.

Cárdenas, Antonio Luis. **Geografía Física de Venezuela.** Barcelona (España), Ariel, 1966.

Carpio Castillo, Rubén. **Geopolítica de Venezuela.** Caracas, Editorial Ariel- Seix Barral Venezolana, 1981.

..... México, Cuba y Venezuela. Triángulo geopolítico del Caribe. Caracas, Imprenta Nacional, 1961.

..... Acción Democrática. Bosquejo histórico de un partido. 1941-1974. Caracas, Centauro, 1983.

Castro, Fidel. La Experiencia Cubana. Barcelona (España) Blume, 1977.

..... La Historia me absolverá. Barcelona (España), Ediciones Jucar, 1976.

..... La Revolución Cubana. (1953-1962). México, Ediciones Era, 1975.

..... Discurso XXIX Aniversario del asalto al Cuartel Moncada. La Habana, Política, 1982.

..... Aniversario del triunfo de la Revolución Cubana. La Habana, Editora Política, 1967.

..... Cuba: el Socialismo triunfante en la América Latina. (Informe central al Primer Congreso del Partido Comunista de Cuba). Caracas, Gráficas Río Orinoco, 1976.

Castro Fidel y otros. **Así se derrotó al Imperialismo.**
México, Siglo XXI Editores, 1978. 2 tomos.

Connel-Smith, Gordon. **Los Estados Unidos y la América
Latina.** México, F.C.E., 1974.

..... **El sistema interamericano.** México,
F.C.E., 1971

Croes, Hemmy. **El movimiento obrero en Venezuela.**
(Elementos para su historia). Caracas, San José,
1973.

Cuba. Dirección Política de las FAR. **Historia de Cuba.**
La Habana, Instituto Cubano del Libro, 1971.

Curiel R., José. **Pensando en Venezuela.** Caracas,
Editorial Cultural de Venezuela, 1978.

Dáger, Jorge. **Testigo de Excepción. En las trincheras de
la resistencia (1948-1955).** Caracas, Centauro, 1979.

Darushenkov, Oleg. **Cuba, el camino de la Revolución.**
Moscú, Editorial Progreso, 1984.

D'Estefano Pisani, Miguel A. Cuba, Estados Unidos y el
derecho internacional contemporáneo. La Habana,
Editorial de Ciencias Sociales, 1983.

Draper, Theodore. Castrismo, teoría y práctica. Buenos
Aires, Ediciones Marymar, 1965.

Duroselle, J.B. Política Exterior de los Estados Unidos,
1913-1945. México, F.C.E., 1965.

Ediciones Centauro. Papeles de Archivo. Las tres
divisiones de AD. Caracas, Ediciones Centauro, 1987.

..... Papeles de Archivo. Rómulo Betancourt.
La verdadera historia de la Revolución de Octubre
1945. Caracas, Ediciones Centauro, 1987.

..... Un hombre llamado Rómulo Betancourt.
Apreciaciones críticas sobre su vida y su obra.
Caracas, Ediciones Centauro, 1975.

..... Enero 23 de 1958. Reconquista de la
libertad por acción del pueblo y de las fuerzas
armadas. Caracas, Ediciones Centauro, 1982.

..... Documentos para la historia. El golpe
contra el Presidente Gallegos. Gestores, animadores,
autores, colaboradores, cómplices y opositores.
Caracas, Ediciones Centauro, 1982.

Editorial de Ciencias Sociales. Agresiones de Estados
Unidos a Cuba. 1767-1976. La Habana, Productora
Gráfica Evelio Rodríguez Curbelo, 1978.

Editora Política. Selección de Lecturas de Historia de
Cuba. La Habana, Federico Engels, 1984. 2 tomos.

Editorial Progreso. La Política Exterior de la URSS.
Moscú, 1975.

Ediciones Revolución. Playa Girón: derrota del
imperialismo. La Habana, Burgay y Cía, 1962. 4 tomos

Escovar Salom, R. Evolución Política de Venezuela.
Caracas, Monte Avila, 1972.

Espinoza García, Manuel. La política económica de
Estados Unidos hacia América Latina entre 1945 y
1961. La Habana, Casa de las Américas, 1971.

Foner, Phillips. Historia de Cuba y sus relaciones con Estados Unidos. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1973. 2 tomos.

Franqui, Carlos. El libro de los doce. México, Era, 1977.

Figueroa Velasquez, Emilio. El Barcelonazo. Caracas, Garrido, 1971.

Fuenmayor, Juan Bautista. Historia de la Venezuela Política Contemporánea (1899-1969). Caracas, Miguel Angel García e Hijos, 1976. 12 tomos.

..... Aves de rapiña sobre Venezuela. Caracas, Art-press Ltda., 1972.

García Oliveras, J.A. José Antonio Echeverría. La lucha estudiantil contra Batista. La Habana, Editora Política, 1979.

Gil, Federico G. Latinoamérica y los Estados Unidos. Dominio, Cooperación y Conflicto. Madrid, Editorial Tecnos, 1975.

Glinkin A. El latinoamericanismo contra el panamericanismo (Desde Simón Bolívar hasta nuestros días). Moscú, Editorial Progreso, 1984.

González Abreu, Manuel. Venezuela Foránea. Caracas, UCV, 1980.

Grinevich E. y B. Gvozdariov. Washington contra La Habana. Moscú, Editorial Progreso, 1986.

Guerra, Ramiro. La expansión territorial de los Estados Unidos. La Habana, editorial de Ciencias Sociales, 1973.

Guevara, Ernesto Ché. Obras. (1957-1967). La Habana, Casa de las Américas, 1970. 2 tomos.

Halperin Donghi, Tulio. Historia Contemporánea de América Latina. Madrid, Editorial Alianza, 1972.

Harnecker, Marta. Fidel Castro: del Moncada a la victoria. Caracas, Ediciones Centauro, 1986.

..... Cuba: dictadura o democracia. México, Siglo XXI, 1979.

Herrera Dropeza, José. Política y conflictos internacionales. Caracas, Ediciones de la Biblioteca, UCV, 1977.

Huberman Leo y Paúl M., Sweezy. Cuba, anatomía de una revolución. Buenos Aires, Ediciones Primero de Mayo, 1961.

Instituto de Estudios Políticos. UCV. Documentos (Revista de Información Política). Números 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18 y 19.

Instituto de Historia del Partido Comunista y la Revolución Socialista de Cuba. J.A. Mella. Documentos y Artículos. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1975.

Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. América Latina. Historia de medio siglo. México, Siglo XXI editores, 1979. 2 tomos.

Key Sánchez, Fernando. Fundación del Partido Comunista de Venezuela. Caracas, Fondo Editorial Carlos Aponte, 1984.

Klare, M. **La Guerra sin Fin.** Barcelona (España), Noguer, 1972.

Krem, William. **Democracias y tiranías en el Caribe.** La Habana, Editora de Cuba y el Caribe, 1960.

Kissinger, Henry A. **Política exterior Americana.** Barcelona (España), Editorial Plaza & Janés, 1971.

Lamberg, Robert F. **La guerrilla en Latinoamérica.** Madrid, Editorial Mediterráneo, 1979.

Lamore, Jean. **Cuba.** Barcelona (España), Dikos-Taus, S.A. ediciones, 1971.

Laserre, Guy. **América Media.** Barcelona (España), Ariel, 1976.

Ledezma, Pedro Felipe. **Marxismo y programas en la lucha antigomecista (1926-1936).** Caracas, Ediciones de la Asociación de Profesores del Instituto Universitario Pedagógico de Caracas, 1978.

León Cotayo, N. **El bloqueo a Cuba.** La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1983.

Le Riverend, Julio. **Historia Económica de Cuba.**
Barcelona (España), Ariel, 1972.

López Segrera, F. **Cuba: Capitalismo dependiente y
subdesarrollo (1510-1959).** México. Diógenes, 1973.

Libro Amarillo, Años: 1959, 1960, 1961, 1962, 1963 y
1964.

Magallanes, Manuel Vicente. **Los Partidos Políticos en la
evolución histórica venezolana.** Caracas, Ediciones
Centaurus, 1983.

Martí, José. **Política de nuestra América.** Ciudad de
México, Siglo XXI, 1977. Varios tomos.

Martínez, R. **De Bolívar a Dulles.** Ciudad de México,
América Nueva, 1959.

Matthews H. L. y K.L. Silvert. **Los Estados Unidos y
América Latina. De Monroe a Fidel Castro.** México,
Editorial Grijaldo, 1973.

Mayz Vallenilla, Ernesto y otros. **El Caribe: un mar
entre dos mundos.** Caracas, Equinoccio, 1978.

Medina Angarita, Isaias. **Cuatro años de democracia.**
Caracas, Pensamiento Vivo, 1963.

Medina Castro, M. **Estados Unidos y América Latina Siglo
XIX.** La Habana, Casa de las Américas, 1968.

Mencia, Mario. **El Grito del Moncada.** La Habana, Editora
Política, 1986. 2 tomos.

Mejía Alarcón, Pedro Estéban. **La Industria del Petróleo
en Venezuela.** Caracas, UCV, 1972.

Moleiro, Moises. **El partido del pueblo: crónica de un
fraude.** Valencia (Venezuela), Vadell Hermanos, 1976.

..... **El MIR de Venezuela.** La Habana,
Instituto del Libro, 1967.

Morais, Fernando. **La Isla-Cuba y los cubanos hoy.**
Ciudad de México, Nueva Imagen, 1978.

Morón, Guillermo. **Breve Historia de Venezuela.** Madrid,
Editorial Espasa-Calpe, 1979.

Nearing, Scott y Joseph Freeman. **La Diplomacia del Dólar.
Un estudio acerca del imperialismo norteamericano.**
La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1973.

Noyola, J.F. **La economía cubana en los primeros años de la Revolución y otros ensayos.** Ciudad de México, Siglo XXI, 1978.

Nuñez Jiménez, Antonio. **Geografía de Cuba.** La Habana, Ediciones Nacionales de Cuba, 1963.

Partido Comunista Cubano. **Proyección Internacional de la Revolución Cubana.** La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1975.

Pierre-Charles, Gerard. **El Caribe Contemporáneo.** México, Siglo XXI editores, 1981.

..... **Génesis de la Revolución Cubana.** México, Siglo XXI, 1976.

Picón Salas, Mariano y otros. **Venezuela Independiente (1810-1960).** Caracas, Fundación Eugenio Mendoza, 1962.

Pino Machado, O. **La Batalla de Girón. Razones de su victoria.** La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1983.

Pino-Santos, Oscar. **El asalto a Cuba por la Oligarquía financiera yanqui.** La Habana, Casa de las Américas, 1973.

Pla, Alberto J. **América Latina. Siglo XX. Economía, Sociedad, Revolución.** Caracas, UCV, 1980.

Portillo, Julio. **Venezuela-Cuba. Relaciones diplomáticas (1902-1980).** Caracas, Editorial Arte, 1981.

Rangel, Domingo Alberto. **Venezuela. País ocupado.** La Paz (Bolivia), Editorial Juventud, 1955.

..... **Los andinos en el poder. Balance de Historia Contemporánea. 1899-1945.** Caracas, Vadell Hermanos, 1974.

..... **La oligarquía del dinero.** Caracas, Fuentes, 1972.

Recarte, Alberto. **Cuba: Economía y Poder. 1959-1980.** Madrid, Alianza Editorial, 1980.

Rivas Rivas, José. **Historia Gráfica de Venezuela.** Caracas, Centro Editor, 1981. Tomos 8 y 9 (El Gobierno de Rómulo Betancourt).

Rodríguez, Carlos Rafael. **Cuba en el tránsito al Socialismo (1959-1963)**. México, Siglo XXI editores, 1978.

..... **Letra con filo**. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1983. 3 tomos.

Rodríguez, H.D y Elsy Fors Garzón. **Los países subdesarrollados frente a Estados Unidos (1970-1975)**. La Habana, Arte y Literatura, 1978.

Rodríguez Iturbe, José. **El Caribe. Elementos para una reflexión política a fines de los 80**. Caracas, Ediciones Centauro, 1987.

Rodríguez, J.A. **Venezuela, país del Caribe**. Caracas, Imprenta Nacional, 1983.

Rodríguez, Valmore. **Bayonetas sobre Venezuela**. México, Editores e Impresores Beatriz de Silva, 1950.

Roig de Leuchsenring, Emilio. **Los Estados Unidos contra Cuba libre**. La Habana, Editorial Oriente, 1982. 2 tomos.

Rosell, M. (Rec). **Luchas obreras contra Machado**. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1973.

Ruiz, Ramón Eduardo. **Cuba: Génesis de una revolución.**
Barcelona (España), Noguer, 1968.

Salcedo Bastardo, J.L. y otros. 1958. **Tránsito de la
dictadura a la democracia en Venezuela.** Barcelona
(España), Editorial Ariel, 1978.

..... **Historia Fundamental de Venezuela.**
Caracas, UCV, 1972.

Selser, Gregorio. **El Guatemalazo. La primera guerra
sucia.** Buenos Aires, Iguazú, 1961.

..... **El Rapto de Panamá.** San José (Costa
Rica), Educa, 1982.

Silva Michelena, José A. **Política y bloques de poder.
Crisis en el sistema mundial.** México, Siglo XXI
editores, 1973.

Siso Martínez, J.M. y Juan Oropeza. **Mariano Picón Salas.
Correspondencia cruzada entre Rómulo Betancourt y
Mariano Picón Salas, 1931-1935.** Caracas Arte, 1977.

Stambouli, A. **Crisis política. Venezuela 1945-1958.**
Caracas, Ateneo de Caracas, 1980.

Suárez Figueras, M. (Comp.). **Programas políticos venezolanos de la primera mitad del Siglo XX.** Caracas, Universidad Católica Andrés Bello, 1977.
2 tomos.

Suárez Figueras, M. y Rómulo Betancourt. **Proyecto de modernización.** Caracas, Editorial Ateneo de Caracas, 1961.

Thomas, Hugh. **Historia Contemporánea de Cuba. De Batista a nuestros días.** Barcelona (España), Grijalbo, 1981.

Tomasello, Guillermo. **La Batalla de Guatemala.** Buenos Aires, Editorial mapamundo, 1955.

Urbina, Severo. **Breve historia de la Revolución Cubana.** México, Era, 1979.

Velasco, Luis. **La guerrilla castrista en Venezuela y sus protagonistas. (1962-1969).** Caracas, ediciones Centauro, 1979.

Varios Autores. **Puerto Rico, una crisis histórica.** México, Nuestro Tiempo, 1979.

Velasquez, R.J. y otros. **Betancourt en la Historia de Venezuela del Siglo XX.** Caracas, Centauro, 1980.

..... **Venezuela Moderna, 1926-1976.** Caracas,
Fundación Eugenio Mendoza, 1976.

Venezuela. Ministerio de Relaciones Exteriores. **Libro
Amarillo (Anuario).** Años 1954, 1955, 1959, 1960,
1961, 1962, 1963, 1964.

Zeitlin, Maurice. **La política revolucionaria y la clase
obrera cubana.** Buenos Aires, Amorrortu, 1970.

H E M E R O G R A F I A

El Nacional, Años 1960, 1961, 1962, 1963.